

.....

## La maison Leclerc : un modèle québécois authentique

NADINE COULOMBE

Cette demeure située au 203 St-Cyprien est exceptionnelle par la conservation de ses matériaux d'origine. Elle représente une valeur patrimoniale élevée à cause du peu de modifications qui lui ont été apportées au fil des ans. Elle date de la fin du 19<sup>e</sup> siècle.

La propriété a d'abord appartenu à Eusèbe Lepage qui la donna à Charles Lepage, son fils, en 1887. En 1898, ce dernier vendit son bien à Germaine Lavoie, épouse de Pierre Miville dit Dechêne. Celle-ci fit don de sa maison à son fils Téléphore Dechêne qui était journalier à ce moment. En retour de cette donation, madame Lavoie a demandé à ce qu'elle et sa fille puissent continuer de jouir de quelques appartements de la maison ainsi que des utilités (poêle, pompe, etc.) disponibles.

Deux ans plus tard, en 1903, Téléphore Dechêne vendit à Jean Gauthier qui a revendu presque aussitôt, soit en 1906, à Jean-Baptiste Ross. Ce dernier la conserva jusqu'en 1919.

C'est à ce moment que François-Laurent Gagné l'acquiert. Il l'habiterait pendant plus de 28 ans. La maison fut ensuite vendue à la famille Leclerc en 1947. En effet, Henri Leclerc, cultivateur, en prit possession. Sa famille réside encore dans ces lieux. Monsieur Leclerc était le neveu de François-Laurent Gagné.

Elle appartient présentement à Thérèse Savoie qui est la femme de Louis-Phillipe Leclerc (fils de Henri). Cet homme a travaillé pendant 25 ans comme employé municipal pour la Ville de Rimouski. La maison a toujours eu

une vocation résidentielle accueillant aussi quelques pensionnaires dont un photographe du nom de Vallée.

Pour ce qui est de l'architecture, le modèle est québécois mais l'entrée dans le mur pignon reflète le style vernaculaire américain. Les caractéristiques d'époque de cette maison sont les suivantes : les fondations sont plus larges à la base qu'au sommet (ce qui dénote son ancienneté), le revêtement du toit est en tôle à baguette et celui des murs en planche à clin. Toutes les portes, fenêtres et moulures sont d'origine. La partie sud est une rallonge qui a été construite vers le milieu du présent siècle par Henri Leclerc. Le solarium a aussi été construit à cette époque.

Voilà l'histoire, un peu brève, d'une demeure ancienne. J'en profite pour remercier madame Savoie de m'avoir accueillie chez elle pour réaliser une entrevue.

**SOURCE :** Nadine Coulombe, **Articles sur le patrimoine et la vie rimouskoise**, Rimouski, Société Joseph-Gauvreau pour le patrimoine, août 1993, non paginé.



La maison Leclerc, rue St-Cyprien à Rimouski (photo Jean Larrivée, 1994).